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一年后本报再访蒋雯丽

银幕之外的个人记忆
2010年5月独家专访蒋雯丽的时候，她带着处女作《我们天上见》在釜山电影节上获得“最受观众欢迎大奖”。

而这次，《我们天上见》提名第28届金鸡奖最佳中小成本故事片，她则在刚刚落幕的釜山电影节上做评委，接着又

要马不停蹄地赶到合肥参加金鸡百花电影节，不过，这次，她是以导演的身份来参加电影节的。从演员到导演，或

者做评委……银幕内外，她都是一个真性情的人，拍什么说什么做什么，都是蒋雯丽自己。 记者 孙婷

记者：有人说虽然和《唐山大地震》一样都是很

感人的电影，但《我们天上见》却以小成本取胜，而且

可以说是你的“个人记忆”。

蒋雯丽：决定拍《我们天上见》时，是在我连续拍

完三部电视剧以后，一整年几乎都在片场度过，我那

时就感觉差不多要让自己停下来沉淀一下。正是那

一年《我们天上见》的剧本开始萌芽，儿时的画面不

断地在眼前闪过。由于大部分是自己小时候的经

历，所以拍起来比较得心应手，但冯小刚导演我是比

不了的（笑）。

记者：相对于一个大的题材，拍个人的经历是否

让你更觉得“有话可说”？

蒋雯丽：第一次做导演特别好的地方是没有什

么束缚，虽然技巧比较生涩，但倾注了大量导演个人

的感情和人生经验。就像回头看我第一次拍的影视

作品，虽然那个时候很稚嫩，但当初的那种青涩，是

我现在演不出来的，所以更珍贵。很多导演的第一

部作品，都是很个人化、带有很强的个人风格的。

记者：《我们天上见》可以说是“叫好”大于“叫

座”，如何平衡一部影片的“真诚”和它的票房？

蒋雯丽：对于《我们天上见》我一直有一个遗憾，

就是当时我们做的宣传不够，这也是导致票房走低

的原因。做了导演才知道，如今的电影市场并不是

说你把电影拍好就可以的，还有很多事要兼顾，像宣

传、票房这些，有时候感觉导演也很无奈。

《我们天上见》的遗憾——

当时宣传不够 记者：您认为“演而优则导”的优势在哪里？

蒋雯丽：其 实 你 看 英 文 的 翻 译 是

director，中文叫做执导、导演，当时我就想为

什么叫导演呢，也许就是指导演员，但现在自

己做了导演之后，才知道不止是指导演员，而

是需要指导各个部门的工作。因为做过演

员，我在指导影片的时候，能体会演员的心

态，这是一个优势。比如我在导《我们天上

见》的时候，我就知道那个小女孩此时此刻心

里在想什么，知道如何引导她向我想要的方

向去努力。当然专业演员就不需要这个，比

如朱旭老师，就只会给你很多惊喜。

记者：你曾经说过《我们天上见》是你

第一次、也是最后一次做导演，现在还这样

认为吗？

蒋雯丽：我第一次当导演就是当了上海

国际电影节评委之后，当时看了十多部影

片，收获很大，短短几天内学习了很多国外

的影片，上海国际电影节应该算是全世界的

电影节，并不局限于亚洲范围，所以我当时

想做一个片子的欲望和冲动就特别强烈，就

导致我随后做了《我们天上见》。这次去釜

山也是一种学习，它同样带给我这种冲动。

所以回去可能就会着手写第二个本子。

去釜山做评委——

可能会写第二个本子

记者：这次是演员朱旭第五次入围最佳

男主角提名，作为导演，你如何评价他的表

演？

蒋雯丽：朱旭老师的表演大家是有目共

睹的，我特别希望这次能够让朱旭老师获

奖，《我们天上见》是他的收官之作，我请他

来演姥爷的时候，朱旭老师已是将近八十岁

的高龄，我不知道怎么去感谢他，所以这次

他获提名对我来说比我自己获提名还高兴。

记者：前年金鸡奖后你和朱旭约定，如果

你再获奖，就让朱旭给你颁奖。真是机缘巧

合，当时朱旭也说，“我心想抱个金鸡给雯丽

表示感谢”。

蒋雯丽：是啊，当我知道我们都获提名

的时候心里很高兴，是《我们天上见》给了我

们这样的缘分。

谈主演朱旭谈主演朱旭————

我特别希望他能获奖

记者：你和顾老师是电影圈里少有的

家庭很幸福的一对，有什么秘诀？

蒋雯丽：我感觉就是互相理解互相扶

持吧。

记者：一对儿女都上学了吗？你对孩

子的教育有什么看法？

蒋雯丽：对，都在上学，我们会尽可能

地给孩子空间，和他们谈心并了解他们心

中的想法。

记者：对老搭档孙淳这次入

围最佳男主角，有什么想说的？

蒋雯丽：祝福他，希望他可以获奖，也

希望有机会能够再和他合作。

记者：这次金鸡奖会来合肥吗？会不

会回家乡蚌埠？

蒋雯丽：应该会去，蚌埠看时间，如果

时间充裕当然希望能回去一趟。

短打

记者：最近在忙什么？

蒋雯丽：最近正在拍摄刘心刚导演的电

视剧《女人帮》，是第一次挑战都市单身女性

这个题材。

记者：能不能谈谈新戏的情况？

蒋雯丽：我在《女人帮》里饰演的是一位

退役名模，造型和角色都会较以往有所突

破，大家会在这部戏里看到一个不一样的蒋

雯丽，和廖凡有不少对手戏。

记者：当初为什么会接下大龄剩女这个

角色？

蒋雯丽：这个人物有特别鲜明的人物性

格，而且和我以往塑造的形象都不一样，因

为她是一位退役的名模，所以自身有着很多

时尚和性感的元素在里面，对我来说是个突

破。

谈新戏谈新戏————

演大龄退役单身名模


